



CIUDAD DE MÉXICO
CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

Síntesis Informativa

OPINIÓN

OPINIÓN JEFA DE GOBIERNO



OPINIÓN

RED COMPARTIDA

LIMPIA EN EL IMSS

Para muchos integrantes del gabinete presidencial es sabido que Zoé Robledo, director del IMSS, no acepta a Alejandro Svarch, director del IMSS-Bienestar, porque su llegada, más el apoyo del secretario de Salud, David Kershenobich, según cuentan, complica varios negocios que supuestamente se hacían desde el IMSS Bienestar y el área que necesitaría más observación es la que organizaba las adquisiciones de equipamiento, consumibles, servicios médicos integrales, así como de medicamentos en BIRMEX. Según nos cuentan, tras la designación de Svarch hubo un reagrupamiento de los colaboradores de Robledo quienes habrían regresado al IMSS ordinario, sin embargo, Iván Vega, el ex subdirector administrativo del hospital IMSS-Bienestar de Cuajimalpa, habría llegado a seguir organizando licitaciones con diversas empresas que venden servicios médicos integrales como anestesia, hemodinamia, cirugía cardiovascular y de mínima invasión, entre otros. Este conjunto representa para este año 2025 un mínimo de 5 mil millones de pesos de acuerdo con Compranet. Se dice que los amigos son empresarios como Luis Olvera, de Biossmann; José Antonio Buendía, de Vitalmex; Esteban Cruz, de Masai; Julio Uribe, de Reliable; y Rodrigo Contreras de Ingeniería para el cuidado de la salud

Este fin de semana el Gabinete de Seguridad del Gobierno de México presentó su informe sobre los resultados de la llamada "Operación Frontera Norte", iniciado el 5 de febrero, y el dato más interesante es el aseguramiento de 82 armas de fuego en un operativo que incluyó Baja California, Sonora, Chihuahua, Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas que fue dónde más armas de fuego se aseguraron: 26 con 215 cartuchos y 42 cargadores. Del total 28 provienen de Estados Unidos y junto con las armas atraparon 12 mil 515 cartuchos de diversos calibres y 437 cargadores. El tema central en la frontera debería ser el combate al tráfico ilícito de armas desde Estados Unidos por el impacto que tiene en los índices de violencia dentro del país. La posición del gobierno mexicano no ha cambiado desde la administración anterior a pesar del cambio de gobierno: Las empresas fa-

bricantes de armas tienen una gran responsabilidad en el problema del tráfico ilegal de armas y es necesario fortalecer la cooperación binacional. Hay una opinión dentro del gobierno de que se necesita empujar acciones como la demanda presentada por el gobierno mexicano contra compañías armamentistas en EU

Por cierto, este fin de semana, como resultado del reforzamiento de la seguridad en Sinaloa y luego de un enfrentamiento en Culiacán entre soldados y Guardia Nacional con una célula de Los Chapitos fue detenido Mauro "N", alias Jando, considerado un importante operador del Cártel del Pacífico y hombre de confianza de Iván Archivaldo Guzmán Salazar, El Chapito. Jando es piloto aviador civil y operador clave en la estructura de Los Chapitos y se le atribuye la autoría de los ataques con artefactos explosivos ocurridos en Vascogil y Tamazula, el 28 de octubre y el 6 de noviembre de 2024, respectivamente. Se presume que el 5 de enero de 2023, durante la detención de Ovidio Guzmán, alias "El Ratón", envió a un grupo armado a Jesús María para intentar rescatarlo.

Desde el norte nos informan que el silencio de la gobernadora de Chihuahua, Maru Campos, tras el ataque con drones y explosivos contra el convoy del general Jorge Alejandro Gutiérrez Martínez, no es casualidad. La federación no quiere hacer mucho ruido. Se desconoce el estado de salud del general, pero lo que está claro es que este hecho representa un golpe crítico en términos de seguridad, especialmente en una región fronteriza tan compleja como Chihuahua. Todo indica que hay un acuerdo tácito entre ambos niveles de gobierno: no hablar demasiado del ataque, enfocarse en resolver la crisis en silencio y sobre todo, evitar que se repita.

Hablando de generales ¿Vieron la marcha de la lealtad? Bueno pues además de la presencia de todo el gabinete de Claudia Sheinbaum estuvo por ahí Salvador Cienfuegos, sí, el mismo que fue acusado en EU de complicidad con los cárteles mexicanos y que provocó una revuelta de los generales para que el gobierno de AMLO lo regresara. Por cierto, la presencia de la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, en la Marcha de la Lealtad junto a la presidenta Sheinbaum sirvió para mandar un mensaje contundente dentro de la capital. Nos cuentan fuentes cercanas a Brugada que, entre broma y en serio, ella misma no deja de repetir su aspiración de convertirse en la próxima presidenta de México



Salvador Guerrero Chiprés
@guerrerochipres

ENTRECIUDADES

El fuego no es comparsa



Frente al fuego iniciado a las 03:10, el Gobierno de la CDMX decide desplegar una disposición urgente donde se validan efectividad de los vulcanos para extinguirlo en tres horas y se evidencian desórdenes escondidos, como el abuso privado de las instalaciones eléctricas, construcción ilegal o encimado ilimitado de tarimas.

Llegó a los más de mil grados centígrados desintegrando una parte de los arcotechos y exhibiendo por tercera vez en los últimos seis años las vulnerabilidades de una Central de Abasto ciertamente más atenta y despierta: con Claudia Sheinbaum se ubicó mayor vigilancia y con Clara Brugada se promovió una

subestación de bomberos.

Mónica Pacheco, la directora del mercado más grande de América Latina, Myriam Urzúa, secretaria de Protección Civil, y el equipo del Jefe de Bomberos, Juan Manuel Pérez Cova, acumularon una fuerza de tarea de 700 personas. Brugada se dirigió a las y los afectados, dueños, arrendatarios, modestos locatarios quienes habrían perdido la totalidad de la mercancía para la preparación de regalos y arreglos diversos para este 14 de febrero.

En recorrido por las naves dañadas, la Jefa de Gobierno escucha peticiones. Manos a la obra. Hoy mismo inician las mesas de trabajo para restablecer lo perdido. Desde el Fondo para el Desarrollo Social (FONDESOS) se llevarán recursos para atender las afectaciones en la zona de flores y hortalizas,

donde unos 70 locales fueron consumidos por el fuego. Todo mundo tuvo acceso a sus cajas fuertes y la liquidez circulante por acá. Ni víctimas ni quejas por faltantes.

El escenario del siniestro es el proscenio de la acción de un gobierno dominical a raíz de la urgencia. Brugada insiste en la corresponsabilidad para impulsar programas preventivos de protección civil.

Sin separarse de su afabilidad, expone las decisiones: la Fiscalía General de Justicia trabaja en los peritajes y el dictamen de las causas; Protección Civil elabora el correspondiente; las obligaciones instruidas al FONDESOS, e insistentemente la sugerencia preventiva. Todos son corresponsables para evitar futuros percances, sobre todo con las fuentes de energía y de vulnerabilidad, como la luz



eléctrica usada sin control o el mismo gas desprotegido en las cocinas.

La Jefa de Gobierno comunica resoluciones a la audiencia expectante. Reconoce representativamente a cuatro apagafuegos sudorosos, valientes y desvelados. Graba mensaje de TikTok para resumir el detalle de un acuerdo institucional y comunicativo.

Ni en la regularidad de la vida capitalina ni en la eventualidad de lo inesperado que es el gobierno una comparsa de lo real. Comparsa y carnavaleros tienen su propia vida.

Como lo fue el sábado en el recorrido del Carnaval de Carnavales. Una máscara de cara bonita y el "traje de licenciado" cuando ese vocablo, quizá en el juarismo y una etapa extrañada para siempre del echeverrismo tenía algún valor elitista, ejemplifican el valor simbólico de los carnavales como crítica a una élite aristocrática o burguesa discriminatoria de es-

clavos, peones y las poblaciones indígenas, quienes con sus disfraces representan en el 2025 la memoria y actualidad de bailes y burlas del menosprecio del cual son víctimas.

La plancha del Monumento a la Revolución reivindica a los pueblos originarios. Y al sarcasmo del subordinado. Bailan. Celebran una diversidad sexual y la crítica social a la que bien puede añadirse una escena coyuntural: demolición de la figura de Donald Trump, por ejemplo.

Carnaval, un espacio para mofarse de las élites. Las jerarquías se desdibujan y los marginados desafían a los poderosos sin temor a represalias.

Representada la oportunidad de inclusión y justicia social ante al intento de homogeneización cultural promovida por el neoliberalismo, dicen, la ultraderecha, sostienen, y toda hegemonía, diría Gramsci.

Comparsas en la festividad y el siniestro •



ALTA VOZ
SALVADOR
GUERRERO
CHIPRÉS
@guerrerochipres



Lealtad militar y cívica 13

UN FUERTE MENSAJE DE MÉXICO A EU

Expresiones de lealtad desde el alcázar del Castillo de Chapultepec hasta Avenida Juárez, desde lo militar hasta lo civil.

Símbolo de ese compromiso inquebrantable, las Fuerzas Armadas refrendaron su lealtad como desde hace 112 años, en un recordatorio del acompañamiento que los cadetes del Heroico Colegio Militar hicieron en 1913 al escoltar al Presidente Francisco I. Madero hasta Palacio Nacional, cuando la estabilidad del país estaba amenazada por la Decena Trágica.

Más allá de su significado histórico, la Marcha de la Lealtad conmemorada este domingo representa un principio rector en la relación entre el poder civil

y militar, con un nuevo significado ante un entorno de presión geopolítica, económica y migratoria en la relación con Estados Unidos.

El General Ricardo Trevilla Trejo, secretario de la Defensa Nacional reiteró la dispuesta voluntad a la figura presidencial y a las instituciones de la República, en un reconocimiento a las capacidades estratégicas de la Presidenta Claudia Sheinbaum, la primera mujer comandante de las Fuerzas Armadas.

Un mensaje relevante cuando México y Estados Unidos acordaron un plazo para revisar la intención de Donald Trump de imponer aranceles. La postura de Sheinbaum ha sido clara: mantener una relación bilateral basada en el respeto mutuo y no en la imposición de medidas unilaterales.

Desde la Ciudad de México se revela otra lealtad, la disposición de la mayoría ciudadana en una amplia inclusión impulsada por la Jefa de Gobierno Clara Brugada. El Carnaval de Carnavales reunió en su trayecto del Monumento a la Revolución al Zócalo a la representación de los pueblos originarios de nueve alcaldías.

Fortalecimiento de la relación con la ciudadanía y del compromiso recíproco en torno a un movimiento mayoritario.

Lealtad militar y cívica.